

Vier Fragen an Josef Joffe // Was macht die Welt? // Cruise-Control im Bendlerblock - und neue Probleme jenseits des Rheins

Tom Cruise will Stauffenberg spielen. Darf ein Scientologe im Bendlerblock drehen?

Diese Cruise-Control-Nummer zeugt nicht von der neuen Gelassenheit dieser Republik. Seit wann fragen wir Schauspieler, wen oder was sie anbeten? Dürfen nur Anhänger einer öffentlich-rechtlichen Religion im Bendlerblock drehen - weil's ein "Ort der Trauer" ist? Vor ein paar Jahren haben sie Cruise schon mal den Dreh für "Mission: Impossible" in der Reichstagskuppel verwehrt, an einem Ort, der sonst dem gar nicht so traurigen Touristenrubel gehört. Und vor vier Jahren wurde im Bendlerblock ein deutscher "Stauffenberg" ohne Pietätsprobleme gefilmt, wo ansonsten munterer Bürokratenverkehr abläuft. Um die Satire voll zu machen, wiederholte Kulturstaatsminister Neumann das Verbot (im Namen der "Würde"), stockte aber gleichzeitig den Zuschuss für "Valkyrie" von 4 auf 4,8 Millionen auf. Es fehlt nicht mehr viel, und wir jagen der Scientology den ersten Preis für "Absurd & Abwegig" ab.

Die Winterspiele 2014 gehen nach Sotschi. Goldmedaille für Gasprom?

Goldmedaille vor allem an alle, die an den Trog der 15 Milliarden Dollar kommen, die in Sotschi ausgegeben werden sollen. Dazu das hübsche Wortspiel der Alfa Bank mit dem Motto der Olympischen Spiele: "Let the gains begin." Der Triumph gehört eher Putin, obwohl unter ihm der russische Staat und die Gasprom eines geworden sind. Der hat weltweit heftige und effektive Lobbyarbeit betrieben, dabei sogar englisch und französisch parliert, was er sonst nie tut. "Das Putin-Charisma", mutmaßt Jean-Claude Killy, die französische Ski-Legende, "war für vier Stimmen (im IOC) gut."

Nach der Eskalation um die Rote Moschee gerät Pakistans Präsident Musharraf weiter unter Druck. Kann die Atomkraft ins Chaos abgleiten?

Es heißt zwar immer, dass Pakistan eine Bombe ist, die nur darauf wartet, zu explodieren, aber merkwürdigerweise zeigt dieses gefährlichste aller Islamo-Länder hohe Stabilität. Die Macht ruht letztendlich in den Händen der Militärs, und die denken nicht daran, ihre Atombomben in die Hände von Terroristen fallen zu lassen. Die Musharrafs kommen und gehen, das pakistanische Regime bleibt bestehen. Inshallah.

Ein Wort zur deutschen Außenpolitik...

Für die erfolgsverwöhnte Kanzlerin tut sich jenseits des Rheins (bisher war's nur auf der anderen Seite der Oder) ein Problem auf. Sarkozy entpuppt sich trotz seiner marktwirtschaftlichen Wahlkampfretorik als klassischer Gaullist, der die EU abbürstet, eine anti-liberale "Industriepolitik" betreibt, die Unabhängigkeit der EU-Zentralbank attackiert und Mme Merkel ihre Führungsposition in Europa streitig macht. Sarko ist ein härterer Knochen als Polens Zwillinge.

Josef Joffe ist Herausgeber der "Zeit". Fragen: mos